Sozialismus, für die Festigung und Stärkung der Deutschen Demokratischen Republik.

Quelle: "Die führende Rolle der SED beim sozialistischen Aufbau in der DDR", Zirkel zum Studium einiger Grundfragen der Politik der Partei; herausgegeben vom ZK der SED, Dietz-Verlag, Berlin, 1957, S. 77 ff.

DOKUMENT 4

Aus: "Die schöpferische Rolle der Volksmassen und der Staat", ein Beitrag zur Dialektik der Staatslehre von Professor Dr. Polak, Berlin.

.....

Wir haben in der Deutschen Demokratischen Republik die ökonomische und politische Macht der Bourgeoisie beseitigt. Unsere Arbeiter-und-Bauern-Macht erfüllt die geschichtliche Aufgabe der Diktatur des Proletariats. Wir führen die Massen dahin, wohin sie gehen müssen, zu der Erkenntnis ihrer wahren Lage in der geschichtlichen Entwicklung, in der Geschichte der Nation. Damit tragen wir in sie das Bewußtsein des gesellschaftlich Notwendigen. Bisher wurden die unermeßlichen schöpferischen Kräfte unseres Volkes von den schlimmsten Feinden der Nation, den Monopolisten, Junkern und Militaristen usurpiert — und dort, wo diese Mächte noch herrschen, geschieht das noch immer - und wirkten sich in Krieg und sinnloser Zerstörung immer nur gegen das Volk, den Schöpfer der unermeßlichen Reichtümer aus. Das führte auch uns zu der Erkenntnis, daß die Massen, wenn sie ihr Leben auf einem festen Fundament aufbauen wollen, diese Usurpatoren aus dem Wege räumen müssen. Dazu bedarf es der politischen Macht, die den Massen den Weg eröffnet, um mit dem Wachstum ihrer schöpferischen Kräfte selbst zu wachsen und so der Motor des gesellschaftlichen Fortschritts zu werden.

..........

Der Entwicklung der Gesellschaft angepaßte Organisationsformen zu schaffen, ist die Sache unseres sozialistischen Staates, dessen führende Kraft, dessen politischer Kern die Arbeiterklasse und ihre marxistischleninistische Partei ist.

Wenn die nächsten Aufgaben dahin gehen, unsere Staatsmacht als die Kraft zur Organisierung der gesellschaftlichen Entwicklung zu verstärken, so ist dafür das erste Erfordernis die engste Verbindung des Staates mit der Partei der Arbeiterklasse. Es ist nicht überflüssig, in diesem Zusammenhang die Wahrheit zu wiederholen, daß es keinen Staat und kein Recht "an sich" gibt. Jeder Staat ist Klassenstaat, und das gilt auch für das Recht - nicht nur für den "Inhalt", sondern auch für die "Form". Denn die Form ist die Verwirklichung des Inhaltes. Die überkommenen Vorstellungen und Formen sind bürgerlich, und wenn wir nicht mit ganzer Kraft daran arbeiten, sie zu durchbrechen und die für die Verwirklichung der Gesellschaft notwendigen proletarischen Formen zu erarbeiten, werden die bürgerlichen herrschen, denn sie sind stärker ausgearbeitet, älter, haben eine Tradition, sind in das Bewußtsein der Menschen eingedrungen, und ihr Denken und Handeln ist ihnen unterworfen und läuft spontan in diesen altgewordenen Bahnen. Nur die ganze Bewußtheit und Kraft des Proletariats vermag sie aus diesen Bahnen zu heben und auf die neuen, sozialistischen Bahnen zu führen.

Die höchste Organisation der Klasse, die Partei, ist die politische Kraft, die den sozialistischen Staat schafft. Die Arbeiterklasse kann ihre höchste Aufgabe nicht erfüllen, wenn sie die Organisation der politischen Macht, den Staat, nicht zum Instrument der Erfüllung dieser Aufgabe entwickelt, und der sozialistische Staat kann seine historische Mission nicht erfüllen, wenn er nicht engstens mit der Klasse und ihrer höchsten Organisationsform, der Partei, verbunden ist.

.

Quelle: "Staat und Recht im Lichte des großen Oktober", Festschrift zum 40. Jahrestag der Oktoberrevolution, VEB Deutscher Zentralverlag, Berlin, 1957, S. 72 ff.

DOKUMENT 5

Aus: "Der Demokratische Zentralismus und die örtlichen Organe der Staatsmacht" von Prof. Dr. Bönninger.

I. Einleitung

Die Entfaltung der sozialistischen Demokratie ist kein Prozeß, der sich im Selbstlauf vollzieht, weder in den Orten, noch in der Zentrale. Die sozialistische Demokratie kann nur entstehen und leben, wenn die bewußtesten Kräfte der Gesellschaft, die sich in der Partei der Arbeiterklasse vereinen, in diesem Prozeß die Führung haben. So notwendig wie die Führung der Massen durch eine revolutionäre Partei ist, um sie aus der kapitalistischen Ausbeutung und Unterdrückung zu befreien, so notwendig ist sie auch, um der sozialistischen Ökonomie und der sozialistischen Demokratie zum Siege zu verhelfen. Fehlt diese Führung durch die revolutionäre Partei, wird unweigerlich der Reaktion in die Hände gespielt, die darauf aus ist, die neue Ordnung zu unterminieren und die alte Gewalt wieder an sich zu reißen. Die sozialistische Demokratie beruht also nicht auf der Spontaneität, sondern auf der Führung durch die Partei. Das gilt ganz allgemein, insbesondere aber auch für die Machtausübung durch die örtlichen Volksvertretungen. Wenn die Ziele der beiden Gesetze (vom 18. Januar 1957), die auf die Hebung der Autorität der Volksvertretungen und die Stärkung der örtlichen Staatsorgane überhaupt tendieren, erreicht werden sollen, dann ist das nur möglich, wenn die Partei der Arbeiterklasse überall im Staatsapparat, aber speziell in den Orten, ihre Arbeit so verrichtet, daß die staatliche Tätigkeit einen konsequent demokratischen und sozialistischen Inhalt erhält, und sich ihr führender Einfluß verstärkt.

.....

Quelle: Ausarbeitung im Auftrage des Ständigen Ausschusses für die örtlichen Volksvertretungen, 1957, Ag. 464, S. 7.

DOKUMENT 6

Aus: "Die Rolle der Partei im Arbeiter-und-Bauern-Staat."

Alle bisher erreichten Erfolge auf politischem, wirtschaftlichem und kulturellem Gebiet waren nur möglich, weil unsere Partei, die SED, sich zu einer marxistisch-leninistischen Partei, zu einer Partei neuen Typus, entwickelt hat; sie waren nur möglich, weil unsere Partei, geleitet von den Lehren des Marxismus-Leninismus,